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242ª ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS DA 

CRIANÇA E DO ADOLESCENTE - CONANDA 

 

RESUMO EXECUTIVO 

 

DATA: 12 e 13 de agosto de 2015 

LOCAL: Brasília/DF 

 

CONSELHEIROS TITULARES PRESENTES:  

GOVERNAMENTAIS 

 Douglas Santos - Secretaria de Políticas de Promoção da Igualdade Racial 

 Alberto de Souza – Ministério do Trabalho e Emprego 

 Francisco Antonio de Souza Brito - Ministério do Desenvolvimento Social e Combate à 

Fome 

 Jordelino Serafim dos Reis - Ministério da Fazenda 

 Taís Leite Flores - Ministério da Previdência Social 

 Kelly Cristina – Ministério da Cultura  

 

SOCIEDADE CIVIL 

Adriano de Britos - Federação Brasileira das Associações Cristãs de Moços – ACM 

Carlos Nicodemos de Oliveira - Movimento Nacional de Direitos Humanos 

Djalma Costa - Associação Nacional dos Centros de Defesa da Criança e do Adolescente 

– ANCED 

Jimena Grignani - Associação Brasileira de Educação e Cultura – ABEC 

Elisa Maciel Costa - Associação Internacional Maylê Sara Kalí 

Fábio José Garcia Paes - Aldeias Infantis SOS Brasil 

Raimunda Núbia Lopes da Silva - Central Única dos Trabalhadores - CUT 

Vitor Cavalcante Sousa Valério - Conferência Nacional dos Bispos do Brasil – CNBB 

Edmundo Ribeiro Kroger – Centro de Educação e Cultura Popular – CECUP 

Carolina Freire de Carvalho de Carvalho – Federação Brasileira das Associações de 

Síndrome de DOWN 



Miriam Maria José dos Santos – Inspetoria São João Bosco – Salesianos 

Francisco Rodrigues Correa - Federação Nacional dos Empregados em Instituições 

Beneficentes, Religiosas e Filantrópicas – FENATIBREF 

Marco Antonio da Silva Souza - Movimento Nacional de Meninos e Meninas de Rua - 

MNMMR 

 

CONSELHEIROS SUPLENTES PRESENTES: 

GOVERNAMENTAIS 

Mauro Lúcio de Barros – Ministério da Educação 

Rodrigo Torres – Secretaria de Direitos Humanos da Presidência da República 

Ivone de Almeida Peixoto – Ministério da Saúde 

 

SOCIEDADE CIVIL 

Pedro Affonso - Instituto Alana 

Anna Beatriz Langue Peranovichi Leite - Federação Nacional das Apaes – FENAPAES 

Antonio Jorge dos Santos - Federação Brasileira de Associações Socioeducacionais de 

Adolescentes – FEBRAEDA 

Catarina de Santana - Fundação Fé e Alegria do Brasil 

Heloisa Helena Silva de Oliveira - Fundação Abrinq pelos Direitos da Criança e do 

Adolescente 

José Carlos Sturza de Moraes - Associação de Apoio à Criança e ao Adolescente - 

AMENCAR  

Josiane Gomes Soares - Conselho Federal de Psicologia – CFP 

Manoel Torquato – Associação Nacional Criança não é de Rua 

Maristela Cizeski - Pastoral da Criança 

 

AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: 

Magaly de Carvalho Correia Marques 

Miriam Maria José dos Santos 

Angelica Moura Goulart 

 

 

DEMAIS PARTICIPANTES: 

Claudio Leite – Sinase/SDH 

Cheila Queiroz – CFESS 

Ana Starlign – Observatório/SDH 



Fábio Tuibre – Representante Indígena -Tribo Guarani-Kaiowa/MS 

Mauro César Sousa – CEDCA/MT 

Ananias Neves Ferreira – CEDCA/MG 

Tomasia Izabel Araújo – Consec/RN 

Simão Pedro Bastos – CEDCA/PA 

Maurício Vandorsee - ACM 

Catarina Pedroso - MNPCT 

Luis Gustavo – MNPCT 

Fernanda Givisiez – MNPCT 

Ana Luisa Serra - CGSAJ 

Mariana Alvarado – Consultora Unesco 

Flávia Quirino – Renade 

Guido Ribeiro – SNPDCA/SDH/PR 

Verena Martins – SNPDCA/SDH/PR 

Hélio Castro - SNPDCA/SDH/PR 

Selma Marques – CEDCA/MA 

Káthia Dudyle – FLACSO 

Salete Valesan – FLACSO 

Ana Maria Spaniol – CGAN/DAB/MS 

André Lima - SNPDCA/SDH/PR 

Maria Gutenara – CNDH 

 



PAUTA: 

12/08  

10º andar - Sala Plenária 

14h00 – 14h20  Abertura da Assembleia e aprovação da pauta 

14h20 – 14h30     Aprovação do Resumo Executivo da 241ª Assembleia Ordinária 

14h30 – 15h30     Reestruturação da Secretaria Executiva do CONANDA  

15h30 – 16h30   Apresentação Projeto FLACSO – Salete Valesan  

16h30 – 17h00   Deliberação dos GTs 

17h00 - 17h45 Reunião com Secretário Executivo da SDH/PR (conselheiros 

da sociedade civil) 

17h45 – 18h30  Deliberação das Comissões Permanentes 

18h30   Encerramento 

 

13/08  

10º andar - Sala de Educação Coorporativa  

09h00 – 12h30   Sistema Socioeducativo  

Participantes: Coordenação-Geral do SINASE/SDH/PR, 

MNPCT, MDS, MEC, MS, Anvisa, Renade, CNJ, CNMP e 

CONDEGE 

12h30 – 14h00     Almoço 

14h00 – 15h00    Plano de Aplicação do Fundo para a Criança e o Adolescente 

15h00 – 16h00 Acompanhamento das pautas legislativas prioritárias - Marinete 

Merss e Heloisa Oliveira  

16h00 – 17h00  Parcerias com organismos internacionais - Coordenadora-Geral 

de Acompanhamento de Programas de Cooperação 

Internacional, Flávia Marins. 

17h00 – 18h00  Encaminhamentos 

18h00      Encerramento 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



ABERTURA DOS TRABALHOS 

 

ITEM 1: ABERTURA DA ASSEMBLEIA E APROVAÇÃO DA PAUTA 

 

Principais pontos abordados: O vice-presidente iniciou a 242ª assembleia ordinária e 

justifica a ausência da Presidente Angelica Goulart por motivos de saúde. Em seguida fez a 

leitura da pauta para aprovação dos conselheiros e do Resumo Executivo. Houve a 

apresentação da Maria Gutenara, como Secretária Executiva do Conanda, que fez um breve 

relato de sua trajetória no Conselho Nacional dos Direitos Humanos. Em seguida o vice-

presidente do Conanda, Carlos Nicodemos, abriu a palavra para o Plenário que fez alguns 

questionamentos a Maria Gutenara e agradeceu a Carolina Brandão pela sua dedicação ao 

Conanda ao longo desses anos. O Chefe de Gabinete do Ministro, Roberto Nascimento, 

também fez agradecimentos à participação da Carolina Brandão e falou sobre as 

expectativas com a vinda da Maria. Houve as apresentações dos Conselheiros Mauro 

Barros, titular do Ministério da Educação e Kelly Cristina, titular do Ministério da Cultura. Por 

fim, o vice-presidente, Carlos Nicodemos, deu boas vindas aos Conselhos Estaduais 

presentes. 

 

ITEM 2: APROVAÇÃO DO RESUMO EXECUTIVO DA 241ª ASSEMBLEIA ORDINÁRIA 

 

Não havendo contribuições, o Resumo Executivo da 241ª Assembleia Ordinária foi aprovado 

pelos conselheiros por unanimidade. 

 

ITEM 3: REESTRUTURAÇÃO DA SECRETARIA EXECUTIVA DO CONANDA  

 

O Chefe de Gabinete do Ministro da Secretaria de Direitos Humanos, Roberto Nascimento, 

firmou o compromisso da SDH/PR em recompor a equipe técnica e assessorias da 

Secretaria Executiva do Conanda. Afirmou que a indicação da Maria Gutenara pelo Ministro 

Pepe Vargas tem um escopo de fortalecimento do Conanda.  

 

ITEM 4: APRESENTAÇÃO PROJETO FLACSO – SALETE VALESAN  

 

Principais pontos abordados: Para esta pauta foi convidada a Diretora da Flacso, Sra. 

Salete Valesan Camba, que fez uma breve apresentação da Faculdade Latino-Americana 

de Ciências Sociais (Flacso), como um Organismo Internacional e Intergovenamental e que 

conta com o escopo de 19 países. Faz um relato dos eventos do Conanda realizados em 

parceria com a Flacso e sobre os demais eventos e ações previstas para o restante do ano. 

Os conselheiros reforçam a importância da parceria para viabilizar ampla participação nos 

eventos, bem como a participação de jornalistas, uma vez que estes são interlocutores 

diretos dos movimentos. Conselheira Heloisa sugere que a Andi, que coordena uma rede de 

jornalistas comprometidos com crianças e adolescentes, seja convidada permanentemente 

para as assembleias do Conanda. Outra sugestão foi reforçar e centralizar o GT de 

Incidência Política, cuja discussão é a PEC 171, e pensar em ações que endossem a 

participação de todos, pois faz-se necessária ampla mobilização. 



Deliberação/Encaminhamentos: 

 Conselheiros definidos como pontos focais do Conanda nos projetos em parceria 

com a Flacso: Carlos Nicodemos e Heloisa Helena. 

 Definir com clareza as ações e estratégias encaminhadas referentes ao protocolo 

da Flacso com o Conanda; 

 

ITEM 5: DELIBERAÇÃO DOS GTS  

Não houve tempo dentro da Assembleia para a discussão deste ponto. 

 

ITEM 6: REUNIÃO COM SECRETÁRIO EXECUTIVO DA SDH/PR (CONSELHEIROS DA SOCIEDADE 

CIVIL) 

Esta reunião aconteceu reservadamente entre os conselheiros da sociedade civil e 

Secretário Executivo da SDH/PR, Gerson Bem, e retomada em 13 de agosto às 09 horas. 

 

ITEM 7: DELIBERAÇÃO DAS COMISSÕES PERMANENTES 

Não houve tempo dentro da Assembleia para a discussão deste ponto. 

 

ITEM 8: SISTEMA SOCIOEDUCATIVO  

 

Principais pontos abordados: Para esta pauta, foram convidados representantes do 

Sistema Nacional de Atendimento Socioeducativo da Secretaria de Direitos Humanos da 

Presidência da República, Mecanismo Nacional de Prevenção e Combate à Tortura, 

Ministério do Desenvolvimento Social e Combate à Fome, Ministério da Educação, 

Ministério da Saúde, Agencia Nacional de Vigilância Sanitária, Conselho Nacional de 

Justiça, Conselho Nacional do Ministério Público e Colégio Nacional de Defensores 

Públicos-Gerais. Presentes estavam o Sinase/SDH, o MNPCT, MDS, MS e Renade. Claudio 

Augusto, do Sinase/SDH e Francisco Brito, Conselheiro do Conanda representante do MDS 

iniciam a apresentação. Iniciado o debate, há o informe de que a Fundação Casa não está 

registrada nos Conselhos Municipais dos Direitos da Criança e do Adolescente devendo 

haver incidência imediatamente neste sentido. Conselheiros também levantaram a questão 

dos maus tratos sofridos pelos adolescentes constantemente e sugeriram a articulação com 

os conselhos tutelares. Quanto à saúde, o ponto abordado foi em relação à medicalização 

dos adolescentes do atendimento socioeducativo e egressos. Há também uma ressalva 

importante, no sentido de como o Conanda pode implementar e fazer a junção do SIPIA 

Sinase (Sistema Nacional de Acompanhamento de Medidas Socioeducativas - Web 

Nacional) e CadSUAS (Cadastro do Sistema Único de Assistência Social) a fim de que haja 

um monitoramento efetivo. Claudio Augusto informa que todas as medidas tomadas pelo 

Sinase foram pactuadas entre os Estados e o Conanda e sempre acompanhado com 

constância pela equipe da Secretaria de Direitos Humanos. Houve a sugestão da criação de 

grupo temático permanente, no âmbito do Conanda, na forma do art. 3º e 4º da Lei 

8.069/1990 e art. 21 da Lei 12.594/2012, com 3 (três) especialistas de reconhecida atuação 

na área temática, convidados e conselheiros. Neste sentido, o grupo trabalharia no âmbito 

das dimensões de discussão da política, cuja principal medida seria a elaboração de um 

termo de referência com as fases e etapas a serem analisadas. Outros pontos discutidos 



foram incorporar o tema da política socioeducativa na Comissão de Políticas Públicas, além 

de pensar no âmbito da Comissão de Orçamento e Finanças a porcentagem do fundo que 

será prevista ao Sinase. Conselheiros trazem a ideia de viabilizar a obrigatoriedade dos 

fundos relacionados ao sistema socioeducativo (âmbito da saúde, âmbito sobre drogas) em 

contribuir ao Sinase, de pensar em um plano de trabalho que contribua na temática de 

drogas referente ao sistema socioeducativo, no âmbito das Comissões de Mobilização e 

Formação e de Políticas Públicas e também fazer um plano de trabalho das audiências 

públicas estaduais e nacional referente ao Sistema Socioeducativo. Conselheiros exaltaram 

a necessidade de fortalecer a política de aprendizagem, bem como tematização sobre 

drogas na política socioeducativa com sugestão de CPI Federal. Em relação à tortura, houve 

a sugestão de que os conselheiros façam em cada Estado uma audiência com proposições 

de avaliação em relação sistema socioeducativo. Outra sugestão suscitada foi a criação 

Escola nacional de Socioeducação, que teria como representantes os conselheiros Elisa 

(titular) e Edmundo (suplente).  

 

Deliberação/Encaminhamentos: 

 Diante da discussão da criação de grupo de trabalho permanente sobre a 

avaliação do SINASE pelo Conanda, o Conselheiro José Carlos fez pedido de 

vista, tendo o prazo de até 20 dias para apresentar parecer. 

 Comissão de Orçamento e Finanças – COF deverá fazer gestão junto aos órgãos 

da administração no Orçamento Criança e Adolescente (OCA) sobre o tema do 

Sinase. 

 O Conanda articulará a realização de audiências públicas nos estados numa 

parceria com os conselhos estaduais.  

 

ITEM 9: PLANO DE APLICAÇÃO DO FUNDO PARA A CRIANÇA E O ADOLESCENTE 

 

Principais pontos abordados: Para esta pauta foi discutido a inclusão do Estado da Bahia 

no Plano Decenal dos Direitos da Criança e do Adolescente e a retirada da linha da Matriz 

de Formação para os Núcleos de Formação dos Programas de Preparação de Adotantes, 

Adotados e Apadrinhamento Afetivo.  

Deliberação/Encaminhamentos: 

 O Plenário aprovou com modificações a sugestão do Plano de Aplicação do Fundo 

apresentada.  

 

 

 
ITEM 10: ACOMPANHAMENTO DAS PAUTAS LEGISLATIVAS PRIORITÁRIAS - MARINETE MERSS E  

HELOISA OLIVEIRA 

 

Não houve tempo para esse ponto de pauta. 

 

ITEM 11: PARCERIAS COM ORGANISMOS INTERNACIONAIS - COORDENADORA-GERAL DE  

ACOMPANHAMENTO DE PROGRAMAS DE COOPERAÇÃO INTERNACIONAL, FLÁVIA MARINS 



 

Não houve tempo para esse ponto de pauta. 

 

ITEM 12: ESPAÇO DE FALA AOS CONSELHOS ESTADUAIS DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO 

ADOLESCENTE (EXTRA PAUTA) 

 

Principais pontos abordados: Para este ponto de pauta estavam presentes os Conselhos 

Estaduais do Estado do Mato Grosso, Minas Gerais, Rio Grande do Norte e Bahia. Um dos 

pontos levantados pelo CEDCA/MT foi o questionamento sobre o repasse fundo a fundo. O 

Vice-presidente, Carlos Nicodemos, informa que esse ponto está sendo pautado na 

Comissão de Orçamento e Finanças do Conselho, que discute justamente a normatização 

dessa questão e que forma está previsto nos atos jurídicos, se por lei, resolução ou por 

decreto. Os Conselhos Estaduais de Minas Gerais e da Bahia sustentaram a dificuldade que 

o Estado tem em publicar as resoluções e neste sentido solicitaram o fortalecimento dos 

conselhos estaduais.  

 

Deliberação/Encaminhamentos: 

 Pautar a questão levantada sobre o repasse fundo a fundo na Comissão de 

Orçamento e Finanças a fim de fortalecer os Estados e Municípios.  

 

ITEM 13: PEC Nº 171 (EXTRA PAUTA) 

 

Principais pontos abordados: A proposta levantada sobre esta questão foi a de reordenar 

o GT de Incidência Política enquanto subcomissão da CDHAP. Neste sentido, o GT gozaria 

de autonomia funcional junto e de um plano de trabalho próprio, sob liderança da 

conselheira Heloisa. O GT seria composto pelos conselheiros: Heloisa, Pedro, Maristela, 

Vitor, Elio e Elisa. 

 

Deliberação/Encaminhamentos: Não houve. 

   

ITEM 14: OUTROS ENCAMINHAMENTOS: 

 

1) Participação da conselheira Jimena no evento da Organização das Nações 

Unidas em Genebra ; 

2) Verificar a possibilidade junto à UNICEF de custear passagens e diárias para 

conselheira Elisa, para 1(um) adolescente e para a educadora Ariadyne 

Pereira Acunha para evento em Nova Iorque sobre Agenda de 

Desenvolvimento Sustentável Pós 2015; 

3) Considerando saída do conselheiro Adriano de Britos, substituído por  

Maurício Vandorsee, quem assumirá a coordenação da Comissão de 

Mobilização e Formação será o conselheiro Vitor Cavalcante; 

4)  Moção de agradecimento à Secretária Executiva Carolina Brandão pelos 

trabalhos e dedicação ao Conanda. 


